

# EL INDICE

Los pueblos centroamericanos

**CONDICIONES:**

Saldrá á luz los Lunes

**SUSCRIPCIONES:**

Un mes..... ₡ 0 50

**DIRECTOR:** LICDO. ADOLFO BARILLAS GONZALEZ

**ADMINISTRADOR:** Marco A. Molina

**Dirección y Administración**

75 varas al N. del Telégrafo

APARTADO DE CORREOS n° ..

El Director es responsable de los artículos sin firma.

La correspondencia se dirigirá al ADMINISTRADOR

Año I.

San José, Costa Rica, lunes 4 de octubre de 1909

N° 1.

## IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Azúcar de Familia. de Juan Viñas,  
de la afamada marca

### “Federico Tinoco”

Azúcar primera clase.....	₡ 14 00 el quintal
„ segunda clase.....	„ 12 00 el quintal
„ tercera clase.....	„ 10 00 el quintal

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales se les hará una rebaja de 5 por ciento. Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & C<sup>a</sup>, San José, y Lindo Bros. en Limón. Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de La Línea, á los mismos precios, libre de gastos.

## JORGE MORALES BEJARANO



ate,  
las mujer  
las

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles elegantes, bonitos, buenos, baratos y garantizados.

*Avenida Central* *Cuesta de Moras*

Casas números 531, 537, 539.—Teléfono 185.—Cable “Morales”.—Código A. B. C Apartado 481.

## Adela Ruiz Núñez

125 varas al Sur de La Aguila de Oro

Confecciona toda clase de trajes para señoras y niñas, garantiza el cumplimiento y satisface el gusto más refinado.

### Espacio

### disponible

## SERVICIO DE VAPORES

LINEA DE VAPORES DE LA

### United Fruit Ca.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Abangares, Turrtalba y Atenas

de 5000 toneladas cada uno, harán “viajes directos á New Orleans”, saliendo de puerto Limón todos los miércoles á las 8 p. m.

Vapores Cartago, Parismina y Heredia

de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotage así: Entre Limón y Bocas del Toro y Panamá, todos los martes á las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios (Guatemala) y Belize (Honduras), todos los sábados á las 10 a. m.

Vapores Limón, San José y Esparta

de 3300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston. Sale de Limón los domingos á medio día.

NOTA.—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes, dirigirse á las oficinas de la United Fruit C<sup>a</sup> en San José ó Limón y á los Sub-Agentes los señores Sasso y Pirie.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## Zapatería Española

—DE—

### Manuel Escorriola

En fama, elegancia, y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que competa con la Española. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Fabrica de Mosaicos

### Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza Para precio y condiciones, dirigirse al Ingeniero don Lesmes Jiménez.

CREA USTED, Y SI LO DUDA

PASE PARA CONVENCERLO

Sí, pase Ud. á “LA ELEGANCIA”, en donde en 24 horas le confeccionan un traje perfectamente acabado.

Especialidad en vestidos para etiqueta: frac, levita, smokin, magferlan.

Mostrario de los mejores casimires importados al país por los señores Herrero & Compañía.

Pruebe Ud. una sola vez y seguirá vistiendo en

LA ELEGANCIA

Tránsito Vargas Ampié



## PORTADA

A pesar de la dura opresión que soportan las demás secciones de Centro América; á pesar del torpe de potismo que impera en las Repúblicas hermanas; á pesar de la obra de ruina, de exterminio y muerte de los tiranos; á pesar de que el hacha del verdugo ha ido cortando de cuajo, cuanto hay de noble y sagrado en el seno de esos pueblos incipientes; á pesar de todo, se siente por todos los ámbitos de la Gran Patria, un inmenso soplo de vida que pasa sobre nuestras cabezas, vigorizando nuestros músculos, despertando nuestras energías, y haciendo florecer sobre la ardiente arena del combate, el blanco triunfo de la fe y el divino rosal de la esperanza.

¡ Hermosa florecencia del espíritu!  
¡ sublime apoteosis de la lucha!  
¡ génesis fecundo de la Patria!

Bajo el reinado del despotismo, se ha ido formando una juventud vigorosa, potente y luchadora.

Juventud altiva y enérgica, que en cuanto más se le combate, se siente más fuerte; cuanto más se le persigue, se siente más grande; en cuanto más se le golpea sobre el yunque de la adversidad, se forja y se templea mejor como el acero; y en cuanto más se le fatiga y se le hiera, más se irrita y lucha como el león del desierto.

Nada han podido contra ella; que cuando algún tirano le ha cortado el vuelo y le ha cercenado el plumaje, le han crecido más las alas para que escale nuevas cimas y abra nuevos horizontes.

¡ Oh, como obra el prodigio de una voluntad ruda y tenaz, de una fé inquebrantable, de una dirección fija, poderosa é inmutable, como el curso de los astros!

La juventud unionista marcha de triunfo en triunfo, guiada por el destino é impelida por el porvenir, como aquel pueblo de la ley en la biblia, que Dios guiaba al través del desierto hacia la tierra de Canaan que *manaba leche y miel*, hacia la bella Jericó.

Ningún obstáculo, ninguna barrera, nada detiene á la juventud en su marcha triunfal.

Abrid paso, que ella es el futuro, el mañana, el porvenir.

Abrid paso, que es el ideal, el progreso, el verbo, la luz.

La juventud triunfa y se impone siempre. Es ley ineludible que sobre la ola muerta corra la ola naciente, llena de rumores y vestida de espumas y de perlas.

Todo en el universo es una constante renovación, un perpetuo cambio, un incesante desplazamiento de fuerzas y moléculas que mantiene la eterna juventud de la Naturaleza.

Sobre las generaciones muertas ó decrepitas, se levantan las nuevas generaciones con mayores alientos y poderosas energías; y por eso creo en el seguro triunfo de la juventud unionis-

ta, que desde la formación de la sociedades, "El Derecho" y la "Lorenzo Montúfar" en Guatemala; y desde la organización de la "Juan Montalvo" en El Salvador y "La Regeneración" en Tegucigalpa, se ha abierto una era sagrada de lucha, de propaganda, de heroísmo y abnegación.

¿ A qué hemos de escribir la historia de cada uno de esos núcleos de entusiasmo, de inteligencia y luz?

La sociedad El Derecho y la Lorenzo Montúfar, después de una labor fecunda, murieron bajo la monstruosa tiranía de Manuel Cabrera; La sociedad Juan Montalvo fué víctima de la brutalidad de ese rufián de Fernando Figueroa; y la sociedad La Regeneración, sociedad llena de nobles entusiasmos y sagradas rebelías, expiró bajo los recios golpes que le descargó el neurópata incurable, don Miguel R. Dávila, inspirado por algunos hombres maléficos que lo rodean. ¡ Oh tiempos de oprobio y escándalo!

En algunas secciones de Centro América, la vida es insostenible, casi imposible, para los que luchan por los ideales.

Por eso la juventud unionista ha seguido una larga y dolorosa peregrinación de pueblo en pueblo y de valle en valle, predicando el evangelio de la Patria, y haciendo vibrar como un trueno, la enérgica protesta contra los tiranos.

## II

A nosotros nos toca recoger y enarbolar la roja bandera de la sociedad La Regeneración, que los sicarios del despotismo profanaron en la ciudad de Tegucigalpa; y desde este baluarte de la libertad, hacemos un llamamiento á la juventud unionista de las diferentes secciones del Istmo centroamericano, para que siga luchando por el ideal con el mismo empuje y energía con que se le ha visto lidiar en memorables acciones y épicos combates.

Al comenzar á recorrer el áspero camino que nos hemos trazado, llevamos como puntos de mira, abrir lucha franca y ruda contra el imperialismo yanqui, cáncer que está devorando el organismo raquíctico de las cinco secciones de Centro América.

Queremos cumplir la sagrada consigna del deber, queremos despertar á la Patria con nuestros gritos, conmovér-la con todos nuestros alientos, resucitarla con nuestros cantos y hacerla sentir con todos nuestros anhelos y todas nuestras ternuras; queremos que Centro América contemple y mida el abismo hondo, muy hondo que se ha abierto á sus pies, donde será sepultada, como Cuba, como Panamá, como Puerto Rico, como el Haway y las Filipinas, si no despierta, si no se levanta, si no se redime, y si no se une en un abrazo fraternal, formando una sola patria, grande, próspera, feliz.

## III

Este periódico será de combate contra el despotismo que impera en las

demás secciones de la América Central.

Vamos á levantar una revolución, como exclamaba el gran Hugo, una revolución de ideas y de principios.

Llevamos por bandera, la bandera de la libertad; por lema, el derecho y la justicia; por escudo, la razón; y por armas, la pluma, la palabra, la idea.

No solo á la espada se deben las mayores conquistas y los más grandes triunfos de la Historia, también la pluma ha vertido súbitas claridades en la conciencia de las multitudes, haciendo revoluciones, libertando patrias, redimiendo pueblos, matando tiranos, y derrumbando cetros y dinastías.

Creemos en el poder de las ideas, que más tarde se resolverá en brillantísima luz que ha de guiar á los pueblos hacia el porvenir.

Por eso laboramos en los altares del patriotismo, y al fin de esta cruzada, demandaremos con el poeta:

" Una mirada y una sonrisa de la Patria; y el odio y el anatema de los tiranos".

Adolfo Barillas González.

## Nuestro candidato

para la Presidencia de Nicaragua, el Dr. Salvador Mendieta

La prensa centroamericana anuncia que se operará en Guatemala y en Nicaragua un cambio político de alta significación para el triunfo de la República,

Derecho y la Libertad, que tan mal saldrán de la férrea y odiosa dictadura de Manuel Cabrera, el chacal guatemalteco y José Santos Zelaya, el cacique cimarrón del país de los lagos, quienes han abierto en las páginas de la Historia Nacional una época de sangre, de escándalo, de latrocinio, de ruina y muerte.

Tras el despotismo de esos bárbaros se alzarán la ley triunfante; tras las victorias de la fuerza armada, de la fuerza bruta, los dictados de la razón; tras los resplandores de la espada, los resplandores de la idea; tras días sangrientos, tras amargos destierros, tras densos nublados, los celajes del amanecer para la Patria, el advenimiento de la libertad, el triunfo y la apoteosis de la luz.

Guatemala y Nicaragua se preparan para las nuevas luchas electorales, que si llegan á ser como las de antaño, veremos aparecer en el escenario político, algunos de esos genzaros que rodean á los actuales mandatarios.

Pero de cualquier modo, el cambio será saludable para esos pueblos hermanos, puesto que la alternabilidad es uno de los principios sabios que informan el credo republicano.

Nos abstendremos por hoy de señalar la alta personalidad que consideramos con suficientes y legítimos títulos para que rija los destinos de Guatemala. Este es un asunto digno de un detenido análisis y gran meditación, para que aquel heroico pueblo cansado de sufrir y batallar, no siga siendo víctima de ladrones y asesinos.

Pero ya que los trabajos eleccionarios adelantan en Nicaragua, vamos á expresar nuestra opinión y á lanzar nuestra candidatura para nuestra vecina del Norte.

Nicaragua tiene en el porvenir grandes problemas por resolver, y que están esperando para su completa solución, una mano hábil, un talento preclaro, un carácter firme, un cerebro vigoroso, es decir un hombre en la extensión de la palabra; y en nuestro humilde, pero sano criterio, tenemos el convencimiento de que ese hombre es el Doctor Salvador Mendieta.

La apología del Doctor Mendieta se encierra en estas palabras: es un gran luchador.

Doctrinario valiente y enérgico: en su cerebro bien abonado por el estudio y la meditación, han florecido los ideales de Barrios, Jerez y Montúfar.

¡ Apóstol de las nuevas ideas, sembrador de ideales y cruzado de la libertad! como todos los grandes luchadores y todos los grandes rebeldes, ha atraído el odio y la cólera de los tiranos, pero en cambio le ha seguido por todas partes la admiración de la juventud, como una brillante aureola.

"El Índice", lanza la candidatura del doctor Salvador Mendieta para la primera Magistratura de la República de Nicaragua y ofrece hacer verdadera propaganda en su favor é invita á los demás unionistas para que luchen por el mismo fin.

## VOCES DE ALIENTO

Sres. don Adolfo Barillas González y don Marco A. Molina.

Pte.

Muy señores míos:

Con el mayor gusto colaboraré en la alta empresa que ustedes se proponen acometer, y que constituye el ideal de la mayor parte de la juventud centroamericana. Quizá de la juventud solamente, porque labor tan larga como es la de hacer la unión política de los pueblos centroamericanos, no cede á los viejos, que ya no podremos ver realizada aquella soñación magnífica.

El material para construir el edificio de la unión está listo, como pudieran estar los futuros sillares de un palacio en las entrañas de una cantera; pero piedras y pueblos pueden sacarse y pulirse, y hacer con aquellos suntuosos monumentos, y con éstos grandes naciones. El éxito estriba en arreglar inteligentemente el material, en prepararlo de tal manera que el molde de cada pieza corresponda á la armonía y solidez del conjunto, si se quiere hacer obra hermosa y duradera.

Yo colaboraré con ustedes en el empeño de levantar el grandioso edificio de la Unión Centroamericana, y para ello empezaremos por procurar que en las cinco secciones de este istmo, llamado á ser la región más venturosa y rica del globo, se establezca, por parte de los Gobiernos, el imperio de las instituciones, el respeto de las leyes, y la garantía efectiva de los derechos y de la libertad que corresponden á los ciudadanos.

Esto es necesario como trabajo previo, porque es preciso, para formar una gran República, que los pueblos estén iniciados en las prácticas de la vida republicana. Sin eso sólo conseguiríamos formar una gran satrapía, y nada ganará la



gran región centroamericana con que hagamos de los varejones que empuñan tres ó cuatro caudillos, un solo garrote para ponerlo en las manos de un sólo déspota.

Prediquemos, pues, á Gobiernos y pueblos, á fin de que aquellos concurren con el ejemplo á educar á éstos para hacer vida genuinamente republicana. vida de hombres concientes de sus deberes y sus derechos, capaces de enderezar con un ceño de protesta las torceduras de la política, sin recurrir al medio inmoral y gatafo de la insurrección.

Y luego fundemos institutos para educar en común á la juventud centroamericana, á fin de que fraternice en las aulas y mantenga ese espíritu de fraternidad á través de la distancia, lo que constituiría la unión efectiva de los espíritus. Y por último, unamos el territorio mediante el comercio de cabotaje en nuestras costas y la construcción de magníficas vías de tránsito terrestre, que es el elemento unionista por excelencia.

La empresa es grande y yo estoy de corazón con ustedes para acementarla.

Sírvase inscribir, pues, mi nombre en sus filas, y acepten las seguridades del aprecio con que me suscribo de ustedes muy atento y s. s.

RAFAEL VILLEGAS.

(Tomado de *La Información*)

Cartago, Stbre. 6 de 1909.

Sres. don Adolfo Barillas González y don Marco A. Molina.

San José.

Muy señores míos:

Correspondo con el mayor gusto á la grata de ustedes de 31 de agosto último, que recibí ayer; felicito á ustedes cordialmente por su noble iniciativa de fundar un periódico destinado á la defensa y propaganda de los sanos principios políticos y de las ideas unionistas; y me ofrezco á ustedes en todo aquello en que pueda servirles.

Deseo para "El Índice" larga vida y mucho éxito. La causa de Centro América está reclamando el esfuerzo de todos sus hijos.

El porvenir tiene sombras, pero también tiene hermosos celajes de esperanza. Laboremos por el bien, que es siempre fucunda. Ningún esfuerzo noble en ese sentido será infructuoso.

Al enviar á ustedes una palabra de aliento y aplauso, tengo el placer de ofrecerles el testimonio de alta consideración con que me suscribo de ustedes muy atto. s. s.

J. MADRIZ.

## El partido unionista en Honduras

Acababa de triunfar la Revolución Restauradora en Honduras. Había cesado de repercutir por los cerros el trueno del cañón; y en el palacio de Tegucigalpa, se dejaba oír la voz omnipotente del pueblo hondureño.

Tras la lid sangrienta y gloriosa, se abandonaron los fusiles en los cuarteles; y el pueblo cubierto aún con el polvo de las batallas, elegía un triunvirato que interinamente debía regir los destinos del país.

Todo el edificio social crugía, próximo á desplomarse, y era que el árbol del despotismo había sido derribado á hachazos, pero quedaban las raíces enterradas en la conciencia del partido conservador.

Como medida de salvación, para matar la hidra de la anarquía, fué designado á la Presi-

dencia, el antes honrado y pundonoroso hombre público licenciado don Miguel R. Dávila; y bajo tales auspicios, los que amamos la libertad, fuimos á buscar abrigo bajo los pliegues sagrados de la bandera nacional.

El partido unionista fué tomando vuelo y creciendo con vigor. Sus filas se engrosaban de día en día. Se abrió una imprenta, se fundó un diario de propaganda, se abrieron escuelas nocturnas y se organizaron comités unionistas en toda la República.

¡Cuánta lucha, cuánta labor!

Pero un día aciago, el 11 de agosto de 1908, soñó el señor Dávila, que los miembros del partido unionista, éramos enemigos de su gobierno, por lo que fueron desterrados los doctores don Salvador Mendieta, Manuel F. Rodríguez, y los señores A. Gómez Romero, Santos de la Rosa, y el Director de este periódico. Los señores Mendieta y de la Rosa, fueron aprendidos violentamente, y cargados de grillos, los condujo una fuerte escolta hasta darles la despedida en el vapor que los llevaría á playas hospitalarias.

¡Bárbaros castigos, azotes del despotismo!

El periódico "La Regeneración" que fué suprimido en aquel entonces, volvió á aparecer en el presente año.

Y ¡oh escándalo! cuando el mencionado diario comenzó á denunciar las llagas del gobierno del señor Dávila, ordenó este jefe la confiscación de la imprenta y la relegación del licenciado Rafael Medina Randaes y don Marcos Mena. El primero se encuentra de alta en la guarnición de Juticalpa y el segundo en la plaza de Trujillo.

El despotismo, es siempre el mismo, en todos los países donde desgraciadamente impera, en todos los siglos, en todos los tiempos, desde Nerón, que deseaba que el mundo romano tuviera una sola cabeza para cortársela de tajo, hasta Bepaciano que arrojó á los cristianos á los circos de la antigua Roma para que los despedazaran las fieras; desde Felipe II, el rey sombrío, hasta Enrique VIII el rey troglodita; desde el doctor Francia hasta García Moreno, desde Rosas hasta Estrada Cabrera, el tirano de marras; y desde Domingo Vásquez en Honduras, que hizo de cada montaña un calvario y de cada árbol una horca, hasta Miguel R. Dávila, que persigue y extraña del suelo de la patria, á la juventud independiente, tan sólo por el delito de que piensa.

Mas aún, carga de grillos á las mujeres, y así, ordena que las paseen por las calles de la capital.

Esta conducta acaba de desprestigiar el partido liberal en Centro América; más que digo, los hombres se cubren de sombra y de fango; pero los principios son eternos, inmutables, incorruptibles, como la nieve que se cuaja sobre las más altas cumbres.

Desde las columnas de este periódico, le enviamos, al señor Dávila, nuestra justa protesta por las violencias de que ha sido víctima el Partido Unionista.

## El Matadero en Nicaragua

Después de la última intentona revolucionaria, en la tierra de los lagos, el autócrata General José Santos Zelaya, ha mostrado sus instintos de fiera, mandando fusilar á varias personas que tomaron parte en aquel movimiento. ¡Sed insaciable de sangre humana!

No le basta á ese gran criminal prender y arrojar á los ciudadanos honrados al fondo de las prisiones, donde sufrirán todas las torturas y todos los tormentos que ha inventado el despotismo para afligir á la humanidad; no le basta robarse el tesoro de la Nación y la hacienda de sus súbditos; no le basta haber muerto la conciencia del pueblo y la dignidad nacional; no le basta haber sembrado la ruina económica de Nicaragua; no; es fuerza también arrancarle las entrañas palpitantes á la víctima; y es preciso arrebatarle la vida. La vida en Nicaragua no tiene ninguna significación; y esta en manos del despotismo.

Con razón un gran pensador exclamaba: "Mientras respira un tirano el pueblo se asfixia."

II

El General Zelaya, ha recorrido la escala de todos los crímenes, de todas las indigni-

dades y de todas las abominaciones sociales, desde la impostura, hasta el asesinato en masa, desde el asesinato, hasta la destrucción de la República.

Pero con todo, no quiso, no permitió que don Horacio Lacayo lo llamara bandido.

Y cuando recibió la ofensa dice un pobre hombre, Cortés Durán, que el cacique acudió á los Tribunales de la República. ¡Anzuelo para los incautos! ¡farsa estúpida!

"El Índice" se ríe de las gesticulaciones de José Santos Zelaya.

## SILENCIO!

No en la tumba que es la negación de la vida, ni de la esclavitud que es el no ser de la dignidad humana.

Es el silencio solemne precursor del verbo que sube al Sinaí de inmortales oraciones que vibra como sentencia en los oídos de los que acozaron la resignación hasta convertirla en cólera y erguida como enérgica é indomable protesta.

Y cuando esa protesta estalla con el ruido de lo que amenaza, con el chasquido de lo que ofende, con el ímpetu de lo que razga y castiga y se venga, con el estrépito de lo que se derrumba, con el crujir de templos é ídolos, con horror de espanto, con explosión de ruinas.

Los pueblos callan ante los opresores, pero cuando rompen el silencio, no lo hacen sino para hablar ante la Historia.

(Estas frases son como de perlas para los caciques centroamericanos)

Anónimo

## Vegetar no es vivir

La agitación política de la hora presente, que á tantos desespera y desconcierta, es para nosotros un signo altamente consolador.

El quietismo y el silencio; la apatía y la indiferencia por los individuos, son signos de demencia, presagios de muerte, cuando no son la muerte misma... (Sic, la República de Guatemala nos presenta un ejemplo acabado). ¡Ay de los pueblos que no dan otra señal de vida, que el coro de alabanzas á la mano que les azota ó que sólo se preocupan de recibir el mendrugo que se les tira para calmar el hambre... ¡Y hay de los pueblos que tendidos á los pies de los afortunados caciques, se desatienden de sus grandes y permanentes intereses.

Perdidos para la civilización y el progreso, para las transformaciones grandiosas de la industria y el trabajo, en medio de las agitaciones de la vida moderna, tristes y estacionarios vegetan en la miseria. — *Adoptado.*

## Letras de luz

Despierta las conciencias  
Que embrutecidas duermen,  
Y el mundo alborozado  
Se postrará á tus pies.  
En el profundo surco  
Arroja el vivo germen  
Y los futuros siglos  
Recogerán la mies.

No es digno de ser hombre  
Quien en silencio llora  
¡Por qué no se aventura  
Tu firme voluntad?  
Airado busca el cielo  
La espada vengadora  
Que ataje la gangrena  
De la presente edad.

Núñez de Arce

La libertad, es uno de los más preciosos dones que á los hombres dieron los cielos; con ella no pueden igualarse los tesoros que encierra la tierra ni el mar encubre: por la libertad, así como por la honra se puede y debe aventurar la vida; y por el contrario, el cautiverio es el mayor mal que puede venir á los hombres

Miguel de Cervantes Saavedra.

## NOTAS

Al aparecer este periódico en la arena del combate, le dirige un atento saludo á la Prensa, tanto del país como del extranjero.

Las personas que reciban este número y no lo devuelvan antes de la salida del segundo, serán considerados como suscritores. Suplicamos también á los dueños de los avisos que nos comuniquen si les conviene que se sigan publicando.

Para el número próximo ofrecemos una semblanza del impertérrito licenciado don Angel María Bocanegra, y una ovación á los señores licenciados Paz y Echeverría, dignos representantes del gran sátrapa de Guatemala.

En Suchitoto, República de El Salvador, publica nuestro amigo y compañero de fatigas, Lic. don Miguel Alvarado, un periódico titulado "El Niño". Recuerde el amigo Alvarado, que hay que templar la pluma para clavarla en la podrida conciencia de los tiranos de la Patria.

Nuestros amables lectores observarán que este semanal, no se anda con *chiquitas* para atacar á los malos gobiernos de Centro América, vergonzosos cacicazgos, que son afrenta y baldón del Nuevo mundo. Se nos podría argüir que, ¿dónde está esa fraternidad tan decantada? Debemos hablar claro: no estamos con esos gobiernos corrompidos y encanallados.

Nosotros estamos con los pueblos centroamericanos, y hacia ellos tendemos nuestros brazos.

La Prensa exterior habla que Estrada Cabrera invirtió en las pasadas elecciones que se practicaron en los Estados Unidos de Norte América, la suma de diez millones de pesos.

Se sabe que fué debelada una revolución en Chiquimula, Guatemala.

Palabras de un gran centroamericano:

La independencia de estos países, ser ó no ser, es la cuestión más grave. O resolvemos el problema, que no es un enigma, ó la esfinge nos devorará. La unión federativa es urgente.—DR. ALBERTO UCLÉS.

El Evangelio yanqui. Palabras textuales de Roosevelt:

"Durante los últimos siete años, debimos haber intervenido en Venezuela, una y otra vez; debimos también haber intervenido en la América Central y en Haití. En estos tres lugares debimos hacer algo semejante á lo que estamos haciendo en Cuba, Santo Domingo y Panamá, según las exigencias del caso."

Las águilas del Norte, tienen sus sangrientas garras suspendidas sobre nuestras cabezas; sin embargo, asombra la indiferencia y la inmovilidad de estos pueblos ante el peligro de muerte que los amenaza. ¡Obra de los malos gobiernos centroamericanos!

¿Merecerán estas naciones ser inmoladas?



# CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZA Y AGUAS GASEOSAS

Negra, marca "Estrella" Lager Bier Doble Sencilla,  
Blanca y Negra.

Crean Soda—Singer Ale—Limonada—Kola—Limonada

ESPECIALIDAD DE LA CASA

KOLA DOBLE KOLA CHAM

## Breva "Keystone"

T. Assmann & Co

NO ES UNA PROMESA  
ES UN HECHO COMPROBADO

Que el mejor techo, que el mejor cielo raso y el mejor tabique se construyen con

## Fibrocimiento

Si piensa usted construir pírame datos y precios, contrataré con usted y quedará satisfecho.

Alfonso Iglesias T.—San José.

## J. M. ODIO

Tiene el gusto de ofrecer al público el mejor pan que se elabora en el país, en su panadería.

## HABANERA

montada con los últimos adelantos  
Para convencerse, visitar los talleres.

## VER Y CREER

Exija de su zaptaero la mejor calidad en los materiales y no se deje sorprender por la excusa de que aquí se importa eso.

## ANTONIO CARBONI

en su Almacén de Materiales tiene el mejor surtido de cueros y útiles para zapatería, especialmente charoles. No compre antes de visitar este establecimiento.

## PLATERIA Y RELOJERIA

DE

## VICENTE PALAVICINI

Frente á La Alhambra.

San José, Costa Rica.

Se venden tres casas, entenderse con Adán Mora A. en la imprenta "La Tiquetera".

# Muebles finos

Para muebles finos y elegantes, la Ebanistería de don David Acevedo, 75 varas al Norte del Telégrafo,

¿QUIÉN NO TIENE UNA MAQUINA DE COSER?  
SOLO EL QUE NO LA QUIERA TENER

La Agencia que la Compañía Singer ha establecido últimamente en la Calle 2ª de esta ciudad ha traído las mejores máquinas de coser que se fabrican en el mundo y las vende en magníficas condiciones al contado ó á plazos de seis colonos mensuales.

## BOTICA DE LA SOLEDAD

150 varas al Sur de la iglesia de la Soledad. Servicio correcto y despacho esmerado de recetas.

Depósito de la famosa "Inyección Japonesa"

## TRANSITO VARGAS AMPIE

Su trabajo es reconocido; y tiene el gusto de ofrecer á sus amigos los últimos estilos en el vestir y la mayor brevedad en atender sus órdenes. 75 varas al Oeste de la Botica Francesa.

## El Acorazado Oriente

FABRICA DE CALZADO DE BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores; pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea; y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas, tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.—Precios los más bajos de plaza.

Prontitud y esmero en los encargos.

## LA CIUDAD DE LONDRES

A. Asch y Bros. Frente al Mercado.

Siempre tiene sal criolla, queso de Bagaces, manteca y toda clase de productos del país. En varios departamentos de esta casa se encuentran también muebles de todas clases, ropa hecha, cristalería, lojería, géneros, telas y sombreros, relojes de toda clase, etc., y constantemente se renuevan artículos de fantasía. A todos los compradores de provincias se les hacen descuentos considerables.

## Banco Comercial de Costa Rica

AGENCIA DE LIMON

Vendemos giros sobre cualquier plaza extranjera; recibimos dinero en depósito y hacemos toda clase de operaciones relacionados con la Banca.

LINDO BROS, Agentes

Imprenta "La Tiquetera"